

COLUMNAS DE 15 DE OCTUBRE 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

DIARIO MILENIO

AUTOR CARLOS MARÍN

Buenas noticias en la desgracia

Genaro García Luna y Tomás Zerón de Lucio tienen razones para sonreír: el ex secretario de Seguridad por el chistorete de un fabuloso pero fantasioso acto de corrupción y el ex director de la Agencia de Investigación Criminal por la decisión judicial de restituirle la escolta personal y de su familia.

Del primero, el presidente López Obrador informó de “un contrato que firmaron, dos días antes de que concluyera el gobierno de Calderón, de una empresa vinculada a García Luna; un contrato para capacitar a funcionarios por 19 millones de dólares, y se deben casi 6 millones. ¿Saben que lo que se debe es para pagar un curso de capacitación que recibieron tres personas? ¿Saben cuánto tiempo tardaron los cursos de capacitación o el curso de capacitación para tres personas? Una hora y media...”.

La misma tarde, Hacienda precisó que se revisaron “contratos celebrados entre 2012 y 2017 con la empresa denominada *Nunvav Inc.* que ha sido señalada como pieza clave para la triangulación de recursos en el caso García Luna”, uno de ellos por 19 millones 848 mil dólares, “con una vigencia anual entre el 27 de julio de 2012 y el 27 de julio de 2013, que presenta adeudos vigentes de pago por 5 millones 954 mil 400 dólares, 30 por ciento del monto total del contrato. El objeto del contrato se estableció para: suministro, instalación, capacitación y puesta en marcha del equipamiento tecnológico especializado de control y supervisión para el Centro Federal de Readaptación Federal, CPS 12 Guanajuato”.

Del segundo, el juez Quinto de Distrito en Materia Administrativa, Juan Carlos Guzmán Rosas, ordenó a la Fiscalía General de la República restablecerle su servicio de escoltas: 24 elementos, cuatro carros blindados y cuatro más de seguimiento, que en 2019 se le redujeron a 15 agentes, tres vehículos antibalas, dos ligeros y una moto que, con la orden de captura en su contra, le fueron retirados en su totalidad.

Lo hilarante es que donde quiera que se encuentre (según la FGR está en Israel), es imposible que se acate la decisión del juez (al menos respecto a su custodia individual).

García Luna, en cambio, podrá beneficiarse del chisme, ya que de mucho le servirá en su proceso formal el juicio anticipado, público y condenatorio de que ha sido sujeto en México sin otro sustento que la acusación de la fiscalía neoyorquina.

De su probable “vinculación” con *Nunvav*, lo cierto es que esta empresa, como también ICIT, pertenece a Samuel Weinberg y su hijo Alexis. Son contratistas del gobierno prestando servicios al extinto Cisen y las aduanas desde que Francisco Gil Díaz trabajaba en el salinato.

Pero aguas: frecuentemente calumnioso, en el *sospechosismo*, caben otros que perturban más que García Luna:

Julia Abdala vendió a su prima hermana Silvia Pinto de Weinberg (mamá de Alexis) el edificio en Polanco donde opera ICIT Privaty Security.

La señora Abdala es compañera de don Manuel Bartlett Díaz y me parece abominable que también se les quisiera “vincular...”

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LÓPEZ DÓRIGA

De críticos a enemigos

*Toman decisiones con todas
las razones equivocadas, y por eso
Florestán*

El presidente López Obrador hace sinónimo de críticos y adversarios, que luego eleva a enemigos. El diccionario de la Real Academia de la Lengua dice: criticar: 1. *Analizar pormenorizadamente algo y valorarlo según los criterios propios de la materia de que se trate.* 2. *Hablar mal de alguien o de algo o señalar un defecto o una tacha suyas.* Lo critican por sus declaraciones, ejemplifica; y adversario: 1.

Adverso. 2. Persona contraria o enemiga. 3. Conjunto de personas adversarias o enemigas.

Para él, no hay diferencia entre críticos y adversarios, son lo mismo: sus enemigos defensores de la corrupción del pasado.

Y eso no va a cambiar en este gobierno, al contrario, se va a ir endureciendo la ofensiva, lo que no me apura siempre y cuando no recurran a otros métodos de presión, de lo que no voy a entrar en detalles. Dicho lo anterior, se vienen días más que difíciles, de reto, de enfrentar al poder con serenidad, información y entereza, de criticarlo cuando haya que hacerlo, de señalar errores, lo que les altera, y de dejar en claro que es falso que los que no están con el Presidente están contra él, lo que cierra el democrático espacio al derecho a estar en desacuerdo.

Y la forma de impedirlo es haciéndonos ese campo que cancela el espacio democrático para ejercer el derecho a disentir y así manifestarlo, aunque llegue el mañanero tribunal donde vuelan los descalificativos, empezando por el de enemigos, conservadores.

Y si así va a ser, como ha sido y será, que lo deje en el verbo y no pase al uso del poder del Estado.

Pero ese espacio para estar en desacuerdo no se puede cancelar, como quieren hacerlo.

RETALES

1. EJEMPLO. Esteban Moctezuma paró al presidente del Senado, el morenista Eduardo Ramírez, que durante su comparecencia le pidió que se quitara el cubrebocas *para que lo entendieran mejor*, a lo que el titular de la SEP le respondió que no, porque en el regreso a clases, cuando sea posible, el cubrebocas será obligatorio y él tiene que dar el ejemplo. No se lo ha quitado desde que inició la pandemia. ¡Ah! si así hubieran sido todos;

2. CIFRAS. Mientras tanto, México se acerca día a día a los 100 mil muertos, anoche iban 84 mil 898, y al millón de casos van 829 mil 396. Las cifras van a empeorar por el desconfinamiento, falta de respeto a las medidas sanitarias como el uso del cubrebocas y la influenza. No sé quién le dijo al Presidente, como él reconoció, que a estas alturas esto ya habría amainado y no. Al contrario; y

3. PROTESTAS. Ayer en Tabasco, donde hay más de 600 mil afectados por las inundaciones, se registraron 11 bloqueos en protesta por el abandono oficial. Este sábado irá el Presidente, ya que en la visita del fin de semana no los vio, solo atendió el Tren Maya, cuando les podría haber dedicado algún tiempo.

COLUMNA TRASCENDIÓ DIARIO MILENIO

que este miércoles llegó al Senado el oficio de la minuta aprobada por la Cámara de Diputados para la extinción de 109 fideicomisos, pero no se dio cuenta al pleno porque el presidente de la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez, y el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, buscan acuerdos políticos a fin de que solo dos comisiones sean dictaminadoras y otras dos de opinión. ¿Por qué? Porque varios presidentes han solicitado que el documento se turne a sus áreas, principalmente las encabezadas por la oposición como Derechos Humanos, Federalismo y Reforma Agraria.

Que por cierto, durante la comparecencia del secretario Esteban Moctezuma se demostró que puede haber encuentros críticos sin faltas de respeto, gritos ni jaloneos, para decepción de los amantes de ese espectáculo. Durante cinco horas expuso el plan de trabajo de la SEP y se robó los aplausos cuando se le pidió retirarse el cubreboca, pero se negó, con el argumento de que es un ejemplo para que los niños lo utilicen una vez que regresen a las clases presenciales con semáforo en verde.

Que mientras el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Mario Delgado, presumía en conferencia de prensa su acuerdo de civilidad para las comparecencias de los funcionarios, el director de Pemex, Octavio Romero, protagonizaba en San Lázaro un agarrón con opositores, principalmente del PAN, a quienes exigió respeto y les reprochó llamarle "mentiroso". Los coordinadores de MC, Tonatiuh Bravo, y del PRD, Verónica Juárez, descartaron "bajarle dos rayitas" o renunciar a las mantas durante las comparecencias.

Reforma: Jaque Mate / [Enemigo del pueblo](#) / Sergio Sarmiento (p.10)

Financiero: Estrictamente Personal / [Aguas con el búmeran, Presidente](#) / Raymundo Riva Palacio (p.36)

El Herald: Alhajero / [El Presidente ¿no tiene quien le escriba?](#) / Martha Anaya (PP-5)

Universal: En la Mira / [La dupla Santiago Nieto-García Harfuch](#) / Luis Cárdenas (p.7)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Seade pide a Función Pública cancelar investigación](#) / Salvador García Soto (p.9)

Excélsior: Arsenal / [Los riesgos de "gobernar de oídas"](#) / Francisco Garfias (p.4)

Milenio: Política Zoom / [El PES resucita y la laicidad palidece](#) / Ricardo Raphael (p.3)

Universal: En Tercera Persona / [El silencio de Iguala](#) / Héctor de Mauleón (PP-10)

Excélsior: Razones / [A López-Gatell lo tratan como se merece](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.12)

El Sol de México: [Un exlíder de Frenaaa daba cursos en Pemex](#) (Juan Bosco Abascal Carranza / PP-4)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)



COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Los acuerdos entre alcalde de Toluca y ex secretario de Movilidad*
- *Buscan mandar mensaje en contexto de lucha por candidaturas*
- *Se van perfilando los aspirantes a la alcaldía de la capital mexicana*
- *Vargas del Villar, segundo alcalde con mayor aprobación del país*
- *David López visitó al alcalde de Huixquilucan*
- *Criticaron a Ferrari de funcionario de Secretaría de Movilidad*
- *Anuncia Alfredo del Mazo inversión por más de 12 mil millones de pesos en Naucalpan*

El alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez y el ex secretario de Movilidad, Raymundo Martínez Carbajal, se reunieron en el contexto donde diversos personajes se perfilan como aspirantes a las candidaturas de sus respectivos partidos políticos rumbo a la Presidencia Municipal, con la evidente intención de enviar mensajes.

Lo anterior mientras que en el contexto del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) se sabe que Juan Rodolfo Sánchez tiene el respaldo de su jefe político, Higinio Martínez Miranda, para la reelección, aunque Ricardo Moreno Bastida, el ex secretario del Ayuntamiento, insiste en que buscará la candidatura en 2021.

El caso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) es conocido, las candidaturas se dan por "dedazo", lo que pone en riesgo la unidad en cada momento electoral. Raymundo Martínez dejó la Secretaría de Movilidad recientemente, sin embargo desde su salida buscó enviar el mensaje de que esto atendía a que será el abanderado a la Presidencia Municipal.

Por ello el objetivo de Sánchez Gómez y Martínez Carbajal es claro, buscan acomodarse en el escenario político-electoral como los próximos abanderados de MORENA y el PRI, sin embargo en el segundo referido las cosas no están resueltas, tomando en cuenta además que hay otros priistas que claramente han señalado interés en la candidatura.

En este espacio se señaló ayer que Braulio Álvarez Jasso dio a conocer su aspiración de ser el candidato a la alcaldía en 2021, quien destacó la necesidad de que el PRI anteponga la unidad y se respeten los procesos internos.

Sería un grave error que desde Palacio de Gobierno se pretenda imponer la candidatura de Raymundo Martínez, quien aun cuando ha tratado de posicionar dicho mensaje, en realidad no hay datos concretos que lo sustenten.

Quizá tanto Juan Rodolfo como Raymundo Martínez entienden con claridad que aun no está resuelto el tema de la candidatura por ello decidieron mandar un mensaje que en la práctica le perjudica al segundo mencionado, pues lejos de mostrarse como un actor político con capacidad para generar acuerdos, genera dudas.

Es decir, sin tener la candidatura en la mano qué tipo de acuerdos requiere conseguir un abanderado de oposición al gobierno en turno, es una pregunta lógica. Los especialistas en materia de operación política coinciden en que para Juan Rodolfo sería un gran escenario tener como abanderado del PRI a Raymundo Martínez.

Hay que recordar que el propio Braulio Álvarez aseguró que en el Comité Directivo Estatal del PRI estará la decisión de construir una candidatura para recuperar la Presidencia Municipal de la capital o bien generar escenarios para perder la elección.

En el Partido Acción Nacional (PAN) hay dos opciones visibles; por un lado Gerardo Pliego Santana, quien lleva la sombra de la derrota sobre los hombros, tomando en cuenta que perdió una campaña a diputado federal y otra a la Presidencia Municipal.

Otro personaje que ha levantado la voz para que sea tomado en cuenta en la definición de la candidatura es Cristobal Coyote Díaz, quien formó parte de la primera administración que encabezó Sánchez Gómez.

Dónde se observa resuelto el tema de la candidatura a la alcaldía es en el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). José Alberto Couttolenc Buentello, el dirigente estatal, presentó el fin de semana a Ernesto Monroy Yurrieta, como delegado municipal, con lo que se perfila como el próximo abanderado a la Presidencia Municipal.

En fin, en los partidos de mayor infraestructura están a la vista los aspirantes, solo falta ver qué presenta la chiquillada, donde hasta el momento no se observan “gallos”. Habrá que estar atentos.

Atajos

Por la derecha: La empresa encuestadora “Caude Estrategias” dio a conocer su reciente encuesta de aprobación de autoridades, donde el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, aparece en segundo lugar, a nivel nacional, en cuanto a aprobación.

De acuerdo con los resultados, el presidente Municipal obtuvo una puntuación positiva de 63 por ciento ante la pregunta ¿usted aprueba o desaprueba la gestión de su presidente municipal en beneficio de sus habitantes?

Vargas del Villar, es el único alcalde del estado de México que se encuentra dentro del Ranking de los mejores evaluados, destacando que en las últimas mediciones se ha colocado entre los 5 a nivel nacional.

Por la derecha2: Por cierto, en días pasados generó incertidumbre la presencia de David López Cárdenas, el ex presidente Municipal de Metepec, en las oficinas de Enrique Vargas del Villar, el alcalde de Huixquilucan.

López Cárdenas, quien es secretario de Asuntos Migratorios del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, visitó a Vargas del Villar, en las oficinas de Pirules, en Huixquilucan, en donde todos los días hacen antesala decenas de personajes políticos y sociales del estado de México.

Es un hecho que Enrique Vargas se ha consolidado como un personaje político relevante en la entidad, por lo que diversos actores políticos buscan generar acuerdos o escuchar su consejo ante los tiempos electorales que se avecinan.

Por el centro: Quienes tienen guardado en sus teléfonos el número celular de Moisés Vázquez Castillo, el director General, Zona 1, de la secretaría de Comunicaciones y Movilidad, se preguntan si el vehículo Ferrari, color rojo, que aparece en su foto de perfil, es propio, pues su valor comercial es muy alto. Los compañeros de trabajo de Moisés Vázquez, quien gozaba de la confianza de Raymundo Martínez Carbajal, el ex secretario de Movilidad, lo critican con severidad pues consideran que un vehículo de este tipo no concuerda con los ingresos como funcionario público.

En la imagen se observa a Vázquez Castillo, descendiendo de un Ferrari rojo, justo cuando en el escenario público este tipo de imágenes generan controversia y animan dudas en torno a la honestidad o transparencia de quienes se desempeñan en el ejercicio de gobierno.

Por el centro2: El Gobernador Alfredo del Mazo Maza presentó, en Naucalpan, el proyecto de Desarrollo Inmobiliario Latiz que, con una inversión superior a 12 mil millones de pesos del fondo de capital privado Artha Capital, incluye la construcción de un desarrollo mixto, innovador y amigable con el medio ambiente, con zonas de vivienda y recreación, centros laborales y comercial, y áreas naturales, el cual generará cerca de 20 mil empleos permanentes.

Alfredo del Mazo explicó que el proyecto prevé dicha inversión para los próximos tres años, y a lo largo de todo el desarrollo, de las 190 hectáreas que forman parte del mismo, probablemente llegará a cerca de 35 mil millones de pesos de inversión.

“Eso significa la generación de empleos, de oportunidades de desarrollo para los habitantes del Estado de México, en particular de la Zona Metropolitana del Valle de México. Y a lo largo de todo el desarrollo inmobiliario y toda la infraestructura que se está haciendo en esta zona, estará llegando a cerca de 20 mil empleos permanentes”, agregó.

COLUMNA COMENTARIOS

DIARIO DE MÉXICO

AUTOR LUIS NOVELO

Inversiones

El gobernador **Alfredo del Mazo** acudió a Naucalpan a presentar el Desarrollo Inmobiliario Latiz que, con una inversión superior a 12 mil millones de pesos del fondo de capital privado Artha Capital, que incluye zonas de vivienda y recreación, centros laborales y comercial, y áreas naturales, el cual generará cerca de 20 mil empleos permanentes, aseguró. Este es un proyecto a corto y mediano plazo, ya que a partir de agosto comenzó la recuperación de plazas laborales (7 mil) tras el paro de actividades por la

pandemia, informó el gobernador. Por ahí anduvieron, además de la presidenta municipal **Patricia Durán**, el Secretario de Desarrollo Económico, **Enrique Jacob Rocha y Luis René Martínez Souvervielle**, quien ha ocupado cargos en la federación y a nivel estatal... Por cierto, en Naucalpan, los priistas andan raros, porque vemos a militantes como **Claudia Oyoque y Rosalba Gualito** que se unieron al gobierno municipal morenista, pero curiosamente son personas muy ligadas al secretario Jacob Rocha... El desarrollador **Germán Ahumada Alduncin** explicó que este conjunto inmobiliario tendrá diversas amenidades incorporadas en un área de 190 hectáreas, donde estará un centro urbano con zonas comerciales, de servicios y de entretenimiento, oficinas corporativas, y espacio para más de 6 mil viviendas, además que se mejorará la conectividad carretera, que conectará con Avenida Lomas Verdes, y con la autopista La Venta-Chamapa. Pues ojalá se mejore la interconectividad, porque 6 mil viviendas no es cualquier cosa, en esta de por sí zona saturada con falta de vialidades... La morenista **Myriam Martínez**, no deja de llamar a sus compañeros de partido a unirse, para que no se antepongan intereses particulares e intrigas para descalificar a Morena, que atraviesa un momento crucial de cara a un proceso electoral para acompañar y consolidar la Cuarta Transformación. La morenista, oriunda de Michoacán, ve con preocupación esta situación, que podría generar un efecto espejo en las siguientes convocatorias.



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

